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Halle und Amgegend

Schuletats Der Haushaltsplan der höheren
Mädchenſchule für 1897/98 weiſt eine Einnahme von
51,730 eine Ausgabe von 68,050 M auf ſo daß ein
Kämmereizuſchuß von 16,3820 d i ein Mehr gegen dasVorjahr von 4140 erforderlich wird An chulgeld ſind
51,433 M oder 1877 M weniger als im Vorjahre eingeſtellt
Die Gehälter und Vergütungen erfordern 61,997 M Der
Haushaltsplan der Fortbildungsſchule für 1897/98 ergiebt
in Einnahme 1072 in Ausgabe 3885 ſo daß ein Zuſchuß
von 2813 M geleiſtet werden muß Der Haushaltsplan der
katholiſchen Volksſchule für 1897/98 iſt in Einnahme auf
2355 in Ausgabe auf 12,650 M feſtgeſetzt ſo daß der Zu
ſchuß 12,650 M betragen würde Der Staatszuſchuß ſtellt ſich
für dieſe Schule auf 2450 M

Der Haushaltsplan für d Straßenbeleuch
tung im Jahre 1897/98 enthält nur Ausgaben in Höhe von250,894 d i ein Piehr gegen das Vorjahr von 12,518 M
Die Anzahl der zu Anfang des Rechnungsjahres 1897/98 vor
handenen Laternen beträgt insgeſammt 2681 darunter 3083 mit
Auer ſchen Gasglühlichtbrennern Von den Laternen brennen
233 Auerbrenner und 1580 Schnittbrenner die ganze Nacht hin
durch 2 Auerbrenner bis 11 Uhr nachts 67 Auerbrenner und
690 Schnittbrenner bis 11 Uhr nachts bei Mondenſchein und
1 Auerbrenner und s Schnittbrenuner von 11 Uhr nachts ab
Die infolge der vorjährigen Beſchlüſſe eingetretene Vermehrun
der Laternen und Brenner erfordert ein Mehr von 4457 M
Zu Erweiterungen im Zauſe des Jahres ſind 157 Laternen mit
einfachen Brennern und 8 Doppelbrennern vorgeſehen ferner
ſollen 68 bereits vorhandene Laternen in ſolche mit Auerbrennern
umgewandelt werden Außerdem wird die Benutzung des bisher
nur bis 11 Uhr nachts brennenden großen Auerbrenners am
Kreuzungspunkt der Leſſing z Bismarck und Wuchererſtraße
während der der ganzen Nacht für nothwendig erachtet dagegen
die Entfernung von 3 daſelbſt ſtehenden einfachen Nachtbrennern
vorgeſehen Für dieſe Erweiterungen ſind 3906 M in Anſatz

ebracht Der Anſatz für Mondſcheinbeleuchtung iſt gegen das
Vorjahr um 964 M verringert Das Gasverbrauch iſt auf
1,475,798 cbm veronſchlagt Bei einem Preiſe von 18,5 Pf
pro cbm ergiebt ſich hierfür eine Ausgabe von 199,232 M Die
Bedienung der Straßenlaternen koſtet 38,662 während die
Unterhal ung derſelben 10,250 M erfordert

Standorte der neuen Laternen, die für das
Rechnungsjahr 1897,98 vorgeſehen ſind

Jn der Geiſtſtraße Alten Promenade und Großen Steinſtraße
von Nr 35 52 ſollen die vorhandenen 68 Laternen und zwar

17 Doppelbrenner und 51 einfache Brenner in Auerbrenner um
gewandelt werden Laternen mit einfachen Schnittbrennern
ſollen 157 zur Aufſtellung gelangen und zwar

Advokatenweg von Reichardtſtraße ab
Beeſenerſtraße vom Siechenhaus bis Kinderaſyl
Bernhurdy ſtraße
Fürſtenthalſtra ßer
Grünnraße von Frieſen bis Jahnſtraße
Hohenzollern ſtraße
Jacobſtraße von Lerchenfeld bis Glauchaerſtr
Lerchenfeldſtraße von Jacobſtraße nördlich
Zudwigſtraße Qüdliche SeiteLutherſtraße on Beeſener bis Röpzigerſtraße

Mühlrain nördlicher Theil 3 Oellaternen kommen
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hierdurch in Wegfall
Pfeälzerſtraße
Reilſtraße von Yorkſtraße bis zur Stadtgrenze
Röpziger ſtraße
Ta Straße
Wettinerſtraße am Wettinerplatz
Büſchdorferſtraße
Landsbergerſtraße
Kronprinzenſtraße
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Victoriaſtraße
Die Koſten der Beleuchtung der letzten 4 Straßen hat ſoweit

ſich dies hier ermitteln ließ die Stadtgemeinde erſt dann zu
tragen ſobald dieſelben bis zur Hälfte der beiderſeitigen Straßen
fronten bebaut ſind Feruer

Am Bahnhof
Bahnhofſtraße Nr 14
Blücherſtraße Nr 4
Blücherſtraße Nr 24
Bismarckſtraße zwiſchen Schiller und Goetheſtr

Deſſauerſtraße von Hardenbergſtraße nördlich
Franzoſenweg gegenüber der mediz Klinik
Goetheſtraße

Herderſtraße

Krondorferſtraße eMaxrgarethenſtraße Ar
Platz hinter dem Gymnaſium

Niemeyerſtraße Nr 21 Front Blücherſtraße
Platz vor den Walhallatheater
Paradeplatz Weſtſeite des Phyſik Jnſtituts
Reideburgerſtraße
Magdeburgerſtr Rundtheil des
Wilhelmſtraße Nr 18

unterer Theil
Kirchnerſtraße
Albert Schmiedſtraße
Zur fürſtenſtraße

SehtJahnſtraße
Die Se lngekng der letzten fünf Straßen hat auf Koſten der

Stadtgemeinde erſt dann zu erfolgen ſobald dieſelben bis zur
Hälfte der beiderſeitigen Straßenfronten bebaut ſind

Sodann kommen 8 Laternen mit Doppelſchnittbrennern
Aufſtellung

Reilſtraße Ecke Blumenthalſtraße
Wuchererſtraße Ecke Karl Albrecht u Heinrichſtr
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Hohenzollernſtraße Nr 4 Ecke BrandenbürgerſtrMühlweg Ecke Wuchererſtraße gert
Blumenſtraße Ecke Bernburgerſtraße
Am Kirchthor Nr 29 Ecke Breiteſtraße

Da dieſe Doppelbrenner auf bereits vorhandenen gewöhnlichen
Laternen Verwendung finden ſollen kommen dadurch 8 einfache
Schnittbrenner in Wegfall

Endlich ſind noch vorgeſehen 26 Oellaternen
Wörmlitzerſtraße von Ludwigſtr bis Böllbergerweg 20
Röpzigerſtr von Wörmlitzerſtr bis Lutherſtr 6

Es war ferner gewünſcht worden daß die in der Thur m c
Straße befindlichen Oellaternen durch Gaslaternen erſetßt würden
Die hierzu erforderlichen Mittel ſind in den Haushaltsplan nicht
eingeſtellt worden weil dieſer Antrag der hohen Koſten für die
Gasleitungs Einrichtungen wegen bereits im vorigen Jahre ab
gelehnt wurde

Zu dem Fortbildungskurſus für Volksſchul
lehrer, der am 8 Dez in Berlin ſeinen Anfang genommen
hat haben ſich aus ganz Preußen 25 Lehrer eingefunden
avon 2 aus der Provinz Sachſen

h

in unſerer Gegend auf Muſchelkalkboden

rov Außerdem haben noch40 berliner Lehrer je eine der oben genannten Vorleſungen be
legt Einigen hallenſer Lehrern iſt die Theilnahme durch

Schwierigkeiten die bei Srgraung des Urlaubs und bezüglich
Tragung der Vertretungskoſten ſeitens der Gemeinde erwa r
in letzter Stunde noch unmöglich geworden Die Sorge d
Herrn Miniſters für die Erweiterung ihrer Bildung begegnet in
den Kreiſen der Lehrerſchaft der aufrichtigſten Sympathie

Zur Heimathkunde Halles Jn ſeinem Ptrigen
Vortrage über dieſes Thema ging Herr Privakdozent Dr Ule
zur Schilderung der Pflanzen und Thierwelt über Er zeigte
wie das Pflanzenkleid zwar in beſonderem Maße von den
klimatiſchen Verhältniſſen abhängt P viel weniger aber auch
durch die Entwicklung des Landes und des Bodens bedingt wird
nach welcher Richtung hin man zu unterſcheiden hat Pflanzen
die Kalkboden ferner ſolche die Boden mit Kieigehalt und
ſolche die Boden mit Kochſalzgehalt in Man

eine andere Flora wie
auf dem mehr tieſelhaltigen Porphyr oder wie an den Mans
felder Seen am Salzkebett und auch bei Wittekind Von allen
deutſchen Gefäßpflanzen kommen annähernd die Hälfte rund
1000 um Halle vor Vortragender ging dann auf die geologiſchen
Verhältniſſe und ihre Einwirkung auf die Flora ein Viele
Pflanzen ſind über Böhmen aus dem Südoſten Europas zu uns
gewandert Nach der Eiszeit hatten wir eine Steppenlandſchaft
danach eine Waldvegetation in unſerer Gegend Jn geſchicht
licher Zeit änderten Kriegsläufte und Völkerwanderungen die
Flora neue Feldpflanzen wurden eingeführt c Später blieb
die Entdeckung Amerikas nicht ohne Einwirkung und erſt in den
ſechziger Jahren kam die Waſſerpeſt zu uns Bei der Faunaga
die Redner dann ſchilderte liegen die Verhältniſſe nicht ſo klar
denn die Thierwelt hat die Möglichkeit zu wandern viel mehr
als die Pflanzen und auch fehlt es in der fauniſtiſchen Litteratur
an einer zuſammenhängenden Zuſammenſtellung

Kaufmänniſcher Verein Die Reihe der Vorträge
welche der Kaufmänniſche Verein im Winterhalbjahr ſeinen
Mitgliedern bietet ſetzte geſtern im Börſenſaale Herr Privat
do ent Dr Theo Sommerlad mit einem ſolchen über Die

eſchicht liche Entwicklung des Welthandels fort
Zu den Kräften im Völkerleben welche die Menſchen ver
binden gehört unbedingt der Welthandel wie die geſchicht
liche Entwicklung des Welthandels lehrt Die wirthſchaft
lichen Beziehungen reichen zurück bis in das graue Alter
thum nur die Wechſfelbeziehungen ſind andere geworden
denn früher waren ſie auf Aſien Afrika und Eusopa
beſchränkt Jn geiſtvoller Teiſe ſchilderte der Vortragende die
Wechſelwirkungen auf dem kommerziellen Gebiete Ein Volt
nach dem anderen riß die Führerrolle im Welthandel an ſich
eins nach dem anderen wirthſchaftete ſich ab mußte wieder den
Fähigkeiten des anderen weichen Je mehr ſich ein Land den
Erforderniſſen der Zeit anpäßte ſich ſeine Errungenſchaften
ſowie die der anderen nutzbar machte um ſo größer wurde ſeine
Machtſtellung Durch die Entdeckung der verſchiedenen Welt
theile kamen auch andere Weltanſchauungen zum Vorſchein
Erfindungen wurden gemacht und das ganze Geſchäftsleben
gewann einen gewaltigen Aufſchwung Wie die ganze Entwicklung des Welthandels lehrt iſt in demſelben noch kein Still

ſtand zu verzeichnen Jedes Volk iſt aber auf jeden Fall ver
pflichtet daran mitzuarbeiten daß das kulturverbindende Band
das vor Jahrtauſenden geſchlungen auch ferner ſich um die
geſammten Völker ſchließen möge Dem Vortragenden wurde
lebhafter Beifall gezollt Wie der Vorſitzende Herr Kaufmann
Böhr mittheilt findet im Börſenſaale nächſten Donnerstag
eine Vorbeſprechung betreffs Aufſtellung der Kandidaten für
die Wahlen zur Handelskammer ſtatt

Verſammlung des Halleſchen Blauen
Kreuzes Mittwoch abend 8 Uhr wird im Vereinsſaale
Mauerſtraße 7 der hieſige Mäßzigkeitsverein des Blauen

Kreuzes eine Verſammlung halten in welcher Paſtor Simſa
über das Thema Die Bedeutung der Frau im Kampfe gegen
den Alkoholismus ſprechen und das Quartett des Vereins einige
Lieder vortragen wird Gäſte ſind bei freiem Eintritt will
kommen

Der Familienabend der St Georgengemeinde
fand geſtern in der Kaiſer Wilhelmshalle ſtatt Die Haupt
nummer des reichhaltigen ſonſt durchweg muſikaliſchen Pro
gramms bildete der Vortrag des Hrn Oberprediger Knuth
über die kirchliche W r Zunächſt zeigte Redner wie
ſich auch die Muſik in den Dienſt dieſer kirchlichen Armenpflege
ſtelle und ging dann auf die Bedeutung der letzteren für die
Gemeinde ſowohl in materieller als auch in geiſtlicher Beziehung
ein Bezüglich der Entſtehung und Entwicklung der Armen
pflege welche gerade in dieſer Gemeinde auf das trefflichſte
organiſirt iſt zeigte der Vortragende an der Hand von That
ſachen und Veiſpielen welch ein opferfreudiger Sinn und welch
eine werkthätige Liebe in der Gemeinde herrſche Eine veran
ſtaltete Sammlung erreichte den Vetrag von 74 M

Viele Wenig machen ein Viel Der Verein der
Cigarrenköpfchen Sammler hat es ermöglicht daß er dieſe
Weihnachten 54 arme bedürftige Kinder in der bisher gewohnten
Weiſe beſchenken kann Die Veſcheerung erfolgt am I Feiertag
gegen Mittag im Saale der Tulpe ihr können Freunde und
Gönner des Vereins beiwohnen Die zu beſchenkenden Kinder
ſind vom Vorſtand bereits vorgemerkt

Hiſtoriſche Fahnen Anläßlich unſerer Mittheilung
über Fahnen aus dem Jahre 1848 in Sulza und Cröllwitz er
fahren wir daß die Fahne der 4 Compagnie der Bürgerwehr
zu Halle noch erhalten iſt und ſich im Beſitz des Turnvereins
Frieſen befindet Die ſchon etwas zerfetzte Fahne zeigt auf

der einen weißen Seite den fliegenden preußiſchen Adler mit
der aufgehenden Sonne und der Jnſchrift 4 Compagnie der
halleſchen Bürgerwehr, auf der anderen rothen Seite den
deutſchen Doppeladler Um den langen Schaft befindet ſich ein
goldener Ring mit der Widmung Die Fahne iſt ein Geſchenk
halleſcher Frauen und Jungfrauen und befand ſich an 40 Jahre
im Gewahrſam eines ehemaligen Offiziers dieſer Compagnie
des verſtorbenen Schloſſermeiſters Auſt hier Neuſtadt Von
r Angehörigen dieſer Compagnie leben z g noch hier
die Herren Kürſchnermeiſter Roſenſtock und Zimmermann
Zöllner Die Uebergabe der Fahne an den Turnverein
Frieſen erfolgte ſ Z durch Herrn Generalmajor v Koethen

Chrenmitglied des Vereins

Stadttheater Für nächſte Woche iſt die berühmte
Sängerin und dramatiſcher Partien Frau Moran
Olden für ein dreimaliges Gaſtſpiel von der Direktion ge
wonnen worden

S r r Konzerte Wir wollen nochmalsdarauf aufmerkſam machen daß das dritte philharmoniſche
Konzert welches durch die Miwirkung von Profeſſor Karl
Reinecke als Pianiſt Komponiſt und Dirigent ſich beſonders

enußreich und intereſſant geſtalten dürfte Weittwoch abend
Uhr ſtattfindet

Eine Sehenswürdigkeit Jmmer größerer Be
liebtheit erfreut ſich das Original Weltpanorama das in der
Leipzigerſtraße 87 ſeit einigen Wochen ſein Heim aufgeſchlagen
hat Allerdings iſt dieſe Veliebtheit wohlverdient und es iſt nur
begreiflich wenn die intereſſante Schauſtellung durch einen regen
Beſuch ausgezeichnet wird denn die peinlich ſaubere Ausführung
der GlasStereogramme läßt die Darſtellungen die am Auge
des Beſchauers vorüberziehen in deutlichſter Plaſtik Perſpeltive
und Farbenpracht erſcheinen Das Panvrama iſt ſicherlich das
beſte in r Art das Halle je beſucht hat und da es nur noch
kurze Zeit in unſerer Stadt bleibt ſo möchten wir alle die
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für weniges Geld das Eintrittsgeld beträgt nur 25 Pfenni
Kinder unter 14 Jahren 15 Pfennig einen erleſenen
verſchaffen wollen nochmals ganz beſonders auf dieſes Etabliſſe
ments hinweiſen Bekanntli ndet von Woche zu Woche ein
Wechſel des Repertoires ſtatt Das was man in dieſer e
bietet gehört zu den intereſſanten Sehenswürdigkeiten Deutſch
lands Es ſind die Prachtſchlöſſer Ludwig s II des unglücklichen
Bayernkönigs Es kann nicht unſere Aufgabe ſein eine Schil
derung aller dieſer mit unſagbarer Pracht und feinſtem Ge
ſchmack ausgeſtatteten Säle Gallerien Kabinette Korridore 2
deren Glanz das Auge förmlich blendet zu geben Das mu
man ſelber ſehen wie es ſo greifbar vor uns ſteht daß man s
faſt für Wirklichkeit hält Wir begnügen uns nur mit dieſem

inweis und wollen nicht unterlaſſen zu bemerken daß die An
t anregend und belehrend

ehrer ganz beſonders
ſetzten auch für Kinder äuße
ein dürften worauf wir Eltern und
aufmerkſam machen

ſBevölkerungsſtatiſtik Jm Monat November 1896
ſind im Bevölkerungeſtande der Stadt Halle 325 Kinder November
1895 335 als geboren angemeldet 165 männl und 160 weibl
Geſchlechts darunter 39 uneheliche Geburten 8 männl u

weibl von hieſigen 7 männl und 13 weibl von auswärtigen
Müttern
Von 2 Kindern ſind die Eltern evangeliſcher Konfeſſion

katholiſcher

s mo e 29 7 e em er1 SiſſidentenAls verſtorben ſind angemeldet 103 Perſonen männl und
82 weibl Geſchlechts 185 dazu 8 Todtgeburten 193
Todesfälle gegen 150 im November 1895

Alter der Verſtorbenen
unter 1 Jahr 5 männl weibl Geſchl

von 1 7We 9 10 7 215 190 S 216 20 er 3 22180 9 6 e 231 40 4 5 I41 60 u 16 4 5 I b61 80 14 13über s e 4 2 2
108 männl 82 weibl Geſchl

161 waren evangeliſcher 2 katholiſcher moſaiſcher Konfeſſion
Diſſident ungetauft 22

Es waren 70 männliche 54 weibliche i 26 männliche
17 weibliche verheirathet 7 männliche 10 weibliche verwittwet

männl 1 weibliche geſchieden
Geboren wurden 825 geſtorben ſind 193 mithin 132 Geburten

mehr als Todesfälle
Ehen wurden 58 gegen 63 im November 1805 geſchloſſen

Todesfälle, Jm Laufe der vergangenen Woche ſtarben in
Halle 45 Perſonen einſchl 7 in hieſigen Krankenhäuſern ver
ſtorbener Ortsfreinden und zwar an Gehirnblutung 1 Diph
therie 1 Lungentuberkuloſe 6 chroniſchem drnnn L
Altersſchwäche 3 Schlaganfall 1 Blinddarm und Bauchfell
entzündung 1 Meningitis tuberculosa 1 Gebärmutterkrebs I1
Herzſchlag 2 Magen und Darmkatarrh 1 Lungenentzündung 8
Herzſchwäche 1 Schwäche 2 Krämpfen 4 Lungenkatarrh 1 an
den Folgen eines Sturzes 1 Maſtdarmkrebs 1 n 1
Rippenbrüchen mit Lungenverletzung 1 Rhachitis 1 Gehirn
erweichung 1 Magenkrebs 1 Fingentenge 1 Herzfehler 1
Magenentzündung Atrophie Blutvergiftung 1 Herz
kähmung 1 Vauchfellentzündung 1 Diäbetes 1

Unfälle Geſtern früh trat der bei einem Neubau in
Beuchlitz beſchäftigte Maurer Karl Lange von einer Mauer
auf das daneben befindliche Gerüſt Da daſſelbe mit Glatteis
überzogen war rutſchte er aus und fiel vom Gerüſt herab er
zog ſich hierbei trotz der geringen Höhe doch einen Bruch des
rechten Unterſchenkels zu Geſtern erlitt der Bahnarbeiter
Wilhelm Beckert von hier welcher damit beſchäftigt war
Schienen auf der Strecke zu fahren dadurch einen Bruch des
linken Oberſchenkels daß eine der Schienen abrutſchte und ihm
auf das linke Bein fiel Geſtern vormittag glitt der Land
wirth Wilhelm Bartel von Dittfurt infolge des Glatteiſes ausund fiel gegen den im Gange befindlichen Pferdegöpel wodurch

er ſich eine ſtarke Geſchwulſt am linken Unterſchenkel zuzog
Sämmtliche Verletzte fanden Aufnahme in der Klinik

Von den Geldverſendungen in Einſchreibe
briefen Nicht ſelten kommt es vor daß der Poſt Ein
ſchreibebriefe abhanden kommen in denen größere SummenPapiergeld oder ſonſtige Werthpapiere einliegen Die Poſt
bezahlt für das Abhandenkommen eines ſolchen Briefes nur
42 und die Klage des Abſenders gegen den ſchuldigen
Beamten hat wohl ſelten einen Erfolg Ein Geldbrief wird
viel vorſichtiger von der Poſt behandelt und ſtets einzeln von
dem einen Beamten dem anderen zugeſchrieben während Ein
ſchreibebriefe ſummariſch von einer Stelle zur anderen über
wieſen werden Bei den Geldbriefen wird im Falle des Ver
luſtes der wirkliche Werth erſetzt Jm übrigen iſt es empfehlens
werth verſiegelte Briefe beim Empfang im Beiſein des Brief
trägers zu prüfen ob die Siegel unverletzt ſind da dies bei einer
event Unterſuchung von großer Bedentung iſt

Zuſendung unbeſtelter Waaren Da jetzt beim
Herannahen des Weihnachtsfeſtes häufiger als ſonſt die Unſitte
der Zuſendung unbeſtellter Waaren zu Tage tritt ſo wurde kürz
lich in den Blättern hervorgehoben daß eine Verpflichtung SRückſendung ſolcher Waaren nicht beſtehe Dies bedarf der
richtigung Jm Gebiete des Allgemeinen Landrechts gelten die
folgenden Beſtimmungen Fs 137 und 138 Th I Tit 7 des Allg

R Der bloße Jnhaber hat diejenigen Rechte die aus der
Pflicht folgen die Sache oder das Recht zum Beſten deſſen dem
der Beſitz gebührt zu erhalten Will er dieſe Pflicht nicht
übernehmen ſo muß er die Sache dem rechtmäßigen Beſitzer
zurückſtellen oder gerichtlich niederlegen Der Empfänger un
beſtellter Waare kann alſo nicht zur Zahlung des geforderten
Preiſes gezwungen werden er iſt vielmehr nur zur Rückgabe oder
unfrankirten Zurückſendung der Waare verpflichtet oder er kann
die Waare gerichtlich niederlegen Wenn aber die Waare bei
dem Empfänger beſchädigt wird oder verloren geht ſo iſt er für
Schaden oder Verluſt haftbar Eine unberechtigte Drohung des
Abſenders iſt wie das Reichsgericht noch jüngſt entſchieden hat
als Erpreſſung zu erachten und ſtrafbar J 259 des Str
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Eine Schule für Böllberg Wie es heißt ſollBöllberg eine eigene Schule erhalten nur ziehen ſich die
Vorbereitungen ſehr in die Länge denn es wird mindeſtens ſchon
8 Jahre auf dem Papier gebaut Böllberg hat ſich in
den letzten Jahren ſo bedeutend vergrößert daß ſich die Schul
kinder verdoppelt haben in den letzten 10 Jahren Es ehe
jetzt etwa 110 Kinder zur Schule nach Wörmlitz und es werden
dort von zwei Lehrern über 300 Kinder unterrichtet Jedenfalls
iſt es immerhin anzuerkennen daß der gute Wille zum
da iſt Hoffentlich wird es nicht allzulange dauern die e
rigkeiten aus dem Wege zu räumen

Wörmlitz er Jagd Die Faſanen in dem ca
40 Morgen großen Wörmlitzer Gehölz Herrn RittergutsbeſitzerRudloff gehörig haben durch den naſſen t elitten
die Gelege waren zum Theil umgekommen rader bei

ſich der jüngſten Jagd nur 16 Hähne und eine Hennen erlegt



worden letztere wurden von einem etwas eifrigen Jagdhunde
lebendig gefangen Uebrigens ſind in dem iſolirten Gehölz an
greß im Zeitraum von Jahren weit über 100 Stück
Jliiſſe darder Katzen uſw erlegt und auch ein Fuchs gefangen
Dieſe Thiere mögen auch viel Wild getödtet haben Außer den
Faſanen ſind bei der Jagd noch 22 Haſen und 10 Kaninchen er
legt worden

Sitzung der Stadtverordneten Verſammlung
Montag den 7 Dez

Am Vorſtandstiſche die Herren Geh Reg Rath Prof
Dr Dittenberger Kommerzienrath Bethcke Baumeiſter
SchulzeSe desangen iſt ein Schreiken des Bauunternehmers Loeſt

welcher um Beſcheid auf ſeine Eingabe wegen Erlangung der
Bedingungen für einen Bau an der Scharrenſtraße bittet
Hierzu theilt der Herr Vorſteher mit daß die Verſammlung
ſchon vor Monaten ein Geſuch des Hrn Loeſt abgelehnt hat
Die Mittheilung hiervon iſt aber nicht Sache der Verſammlung
ſondern des Magiſtrats

1 Seitens der Kämmerei Verwaltung und ſeitens einzelner
Jnſtitute und Stiftungen ſind für zuſammen 28 Hausgrund
C kleinere r von Opfer und Küſtergeld bezw

rbzins an die Marien Ulrichs oder Moritzkirche
zu zahlen Die Verſammlung hält es für angemeſſen dieſelben
abzulöſen und beſchließt daher daß die betreffenden Ablöſungs
kapitalien in einem Geſammtbetrage von 695 75 M in den
nächſtjährigen Etat bei den in Frage kommenden Titeln ein
geſtellt werden Auf eine Anfrage des St V Werther be
merkt Bürgermeiſter v Holly daß auch Privaten die Aböſung
derartiger Gelder mit dem 2sfachen ihres Betrages geſtattet iſt
Ref St V Steckner
2 Zur Verbeſſerung der Akuſtik im Stadtver

ordneten Sitzungsſaal hat die Verſammlung ſchon früher
einmal Vorſchläge gemacht und eine Summe brwilligt Der
Magiſtrat hat ſich aber noch an den Baurath Sturmhöfel in
Magdeburg gewandt und ihn um die Abgabe eines Gutachtens
gebeten Derſelbe hat die Maßverhältniſſe des Saales ein
gehend ſtudirt und ſagt in ſeinem Gutachten daß es faſt un
möglich iſt jeden Stadtverordneten von ſeinemPlatze aus zu verſtehen Er empfiehlt daher daß die
Redner nur vom Tiſche des Hauſes deutlich und
nicht zu raſch ſprechen ſollten auch das unnöthige
Oeffnen der Thüren müßte vermieden werden Außerdem
empfiehlt er die Beſchaffung eines den Fußboden be
decken den Teppichs und die Anbringung von Vor
hängen vor ſämmtlichen acht Thüren Bezüglich
der Decke iſt er in Verlegenheit Sollte an derſelben
etwas geſchehen ſo müßten alle glatten Flächen
Stuck erhalten auch die prachtvollen Decken
gemälde müßten verſchwinden Der Magiſtrat be
antragt nun von der bereits beſchloſſenen Bekleidung der
Wände mit Stoff abſehen zu wollen dagegen die
Koſten für einen braunrothen reinwollenen Teppich guter
Qualität auf Pappunterlage mit 1370 für Beſchaffung und
Anbringung von acht Thürvorhängen ohne Stickerei mit 607 52
Mark für die endgiltige Anbringung von Vorhängen auf den
Gallerien in Höhe von 314 M und für Unvorhergeſehenes und
zur Abänderung 109 88 M zu bewilligen Ausgegeben ſind
bereits für Anbringung von Stoffproben zur Bekleidung der
Wände c 127 30 M und für die Reiſe des Baurathes Sturm
höfel nach Halle und für die Anfertigung eines Gutachtens
85 M Demnach ſtellen ſich die Geſammtkoſten auf 2614
wovon ſchon 1014 M bewilligt ſind Die Verſammlung ge
nehmigt die noch fehlende Summe von 1600 M Auf Antrag
der Baukommiſſion reſp des St V Pfaul wird noch be
ſchloſſen den Sprechertiſch und den Vorſtandstiſch um
je eine Stufe zu erhöhen Auch der Antrag des St V
Kobert die Arbeiten in engerer Submiſſion zu vergeben
gelangt zur Annahme Ref St V Schulze und St V
Steckner

3 Ein Komitee welches ſich unter dem Vorſitze des Ober
bürgermeiſters Rümelin gebildet hat hat es unternommen für
Henry Dunant den Begründer des rothen Kreuzes und der

enfer Konvention der am Abend ſeines Lebens in größter
Dürftigkeit in Heiden in der Schweiz lebt eine Ehrengabe aus
allen deutſchen Gauen zu ſammeln Jn Uebereinſtimmung mit
dem Magiſtrat bewilligt die Verſammlung für dieſen Zweck
300 M St V Otto ſpricht ſeine Verwunderung darüber aus
daß die Staaten der Genfer Konvention für Dunant nicht ſorgen
St V Albrecht iſt gegen die Gabe er meint daß durch die
letzien Kriege viele deutſche Patrioten reich geworden ſind die
Leute könnten genug dafür ſorgen daß Dunant zu leben habe
Demgegenüber bemerkt St V Bethcke daß es ſich nicht nunr
darum handele für den verdienſtvollen Mann einzutreten ſondern
für die einzutreten die nicht zahlen St V Albrecht iſt jedoch
der Anſicht daß wir in Deutſchland Hunderte von armen Krüppein
beſitzen die an den Feldzügen theilgenommen und einen ebenſo
traurigen Lebensabend haben Für dieſe ſollte man in erſter
Linie ſorgen Ref St V Apelt

4 Das Kuratorium des Gymnaſiums und der Oberrealſchule
hat einſtimmig beſchloſſen im Jntereſſe des Unterrichts eine
der drei derzeit vorhandenen wiſſenſchaftlichen Hilfs
lehrerſtellen des Stadtgymnaſiums in eine Ober
lehrerſtelle vom 1 April 1897 ab zu verwandeln Die Ver
ſammlung tritt dieſem Beſchluſſe bei und genehmigt daß das
normaletatsmäßige Stelleneinkommen d i 2100 M Gehalt und

660 M Wohnungsgeldzuſchuß in dem Etat für 1897/98 vorge
ſehen werde Für die Stelle iſt der jetzige Jnhaber derſelben
Herr Consbruch in Ausſicht genommen Ref St V Steckner

5 Die Verſammlung erklärt ſich auch damit einverſtanden daß
zum 1 April 1897 in der Stadthauptkaſſe eine vierte der

Klaſſe 1b angehörige Buchhalterſtelle neu gegründet und
das dazu en Gehalt von 1800 M in den nächſtjährigen
Etat eingeſtellt wird Ref St V Billing

6 Der Magiſtrat beantragt die Bewilligung von 200 M zur
Bepflanzung des an den Sandanger ſtoßenden Schuttablade
platzes mit Bäumen Der genannte Platz hat eine Größe von
etwa 1200 qm und es würde ſeine Urbarmachung nach dem
Anſchlage des Stadtbauamtes einen Koſtenaufwand von 1812,30
Mark verlangen Der aus der Verpachtung zu erwartende Er
trag würde mit der vorſtehenden Summe um ſo weniger in
einem Verhältniß ſtehen als die unmittelbare Nachbarſchaft des
als Spielplatz benutzten Sandangers der landwirthſchaftlichen Be
nutzung der Fläche keinesfalls förderlich ſein dürfte Jnfolge
deſſen hat der Magiſtrat beſchloſſen von einer Urbarmachung
Abſtand zu nehmen und den Platz mit Bäumen zu bepflanzen
Die Peißnitzverwaltung iſt in der Lage zu dieſem Zwecke 100

Bäume herzugeben ſo daß nur die Koſten für das Ausheben
und den Transport der Bäume ſowie für die Einpflanzung auf
zuwenden ſein würden
erigen Erfahrungen 1,75 M pro Baum ſo daß um 25 M

für unvorhergeſehene Fälle zur Verfügung zu haben 200
wie gefordert nothwendig ſind Gleichzeitig beantragt der
Magiſtrat ſich damit einverſtanden zu erklären daß der zu be
pflanzende Platz gleich dem Sandanger für die Zwecke der

ugendſpiele als Raſt und Sammelplatz benutzt wird Die ge
n a trage werden genehmigt Ref St V Keil und

n

Dieſe Koſten betragen nach den bis ſch

7 Zur Unterhaltung und Beaufſſichtigung der Schuttablade
plätze auf dem Gimritzer Gelände ſind im laufenden Haushalts
plane 750 M vorgeſehen aber bereits 753,25 M ausgegeben
Die bis zum Abſchluſſe des Rechnungsjahres noch zu beſtreitenden
Ausgaben ſind auf mindeſtens 195 M zu veranſchlagen Es
wurden daher 200 M nachbewilligt Bemerkt wird hierzu noch
daß der Ausgabe von 753 M eine Einnahme von 976,50 M
für Schuttfuhren gegenüberſtehen Ref St V Aßmann

8 Der diesjährige Haushaltsplan ſetzt zur r
der Bürgerſteige 3500 M aus Da ſchon 3383 M veraus
gabt ſind wird dieſer Titel um 1000 M verſtärkt
St V Klinkhardt iſt der Anſicht daß bei der Trottoir
umlegung viel Geld verſchwendet wird Sei eine Platte einmal
1 em zu lang ſo würde dieſes Ende abgeſchlagen wobei oft die
ganze Platte entzwei gehe Jn anderen Städten ſei man in
Bezug auf die gleiche Länge der Platten nicht ſo peinlich Ref
St V Hildebrandt und Aßmann

9 Für unvorhergeſehene Herſtellung von Neubauten
wofür 6000 M im Etat ſtehen ſind bis jetzt 2835 69 M veraus
gabt Die in der Ausführung begriffenen ſowie die bis zum
Schluſſe des Etatsjahres noch vorzunehmenden bezüglichen
Arbeiten erſordern vorausſichtlich noch 9134 34 M Der be
betreffende Titel wird daher um 6000 M verſtärkt Der
Magiſtrat bemerkt noch daß durch den am großen Sandberg
und im Kleinſchmieden bis zum Grundſtück Gr Steinſtr 86 an
Stelle von Granitplatten hergeſtellten Asphaltbelag eine Erſparniß
von 2021 50 M erzielt worden iſt Ter Magiſtrat hat weiter eine
Zuſammenſtellung derjenigen Koſten welche ſich auf die Herſtellung
der Burgerſteige im Speziellen und ferner auf die aleich
zeitige Fahrbahn Neu und Umpflaſterung beziehen aufgeſtellt
Für erſtere Arbeiten ſind hie nach 5584 92 für letztere
6415 08 M erforderlich Um für die Folge ſtets einen Ueber
blick über die Koſten der Herſtellung der Bürgerſteige zu haben
dürfte es ſich empfehlen für die erwähnten beiden Arbeiten je
eine beſondere Nummer in den Etat einzuſtellen Demgemäß
beantragt der Magiſt at ſich damit einverſtanden zu erklären
daß neben dem bisherigen Poſten von 6000 M für unvo her
geſehene Herſtellung von Bürgerſteigen noch ein aleicher Poſten
für Um und Neupflaſterung von Straßenſtrecken infolge der
Herſtellung von Bürerſteigen in den Haushaltsplan für
1897 98 unter Kapitel Bauweſen eingeſtellt und dafür der
bisherige Poſten für Umlegung von Trottoir und Straßen
pflaſter bei Straßenregulirungen im Betrage von 1500 M
zutünftig geſtrichen wird Dieſer Antrag wird angenommen
Aief St V Hildebrandt und Aßmann

10 Die Trotha Sennewitzer Aktien zziegeleien Geſellſchaft zu
Sennewitz hat laut des mit ihr unterm 5 Oktober 1894 ge
ſchloſſenen Abkommens für die Abnutzung ſtädtiſcher Straßen
durch ihren Fuhrverkehr bis 1 April 1297 einen Unterhaltungs
koſtenbeitrag von 400 M jährlich und die Aktien Geſellſchaft
Gebr Nagel in Trotha laut Abkommen vom 10 Juli 1895
einen ſolchen von 50 M jährlich der hieſigen Stadtgemeinde
zu entrichten Beide Geſellſchaften haben ſich auf ergangene
Verhandlung bereit ertlärt die geſchloſſenen Abkommen auf
5 Jahre zu verkängern und insbeſondere hat die Aktiengeſell
ſchaft Gebr Nagel den Beitrag von 50 M auf 75 M jährlich
erhöht Da nun einerſeits die angeſtellten Ermittelungen eine
Vermehrung des Fuhrverkehrs der gedachten Geſellſchaften in
Reil Wüucherer und Bernburgerſtraße nicht erbracht haben
und andererſeits von einer Prozeßführung nicht der geringſte
Erfolg abzuſehen iſt indem der Beweis der Vecturanz nicht
zu erbringen iſt werden die Verträge unter den angegebenen
Bedingungen auf fünf Jahre verlängert Ref St eV Apelt

11 Die Rechnung der Schlacht hofkaſſe für 1894/95 ergiebt
in Einnahme und Ausgabe 358,741 80 M

12 Tie Rechnung der Viehhofkaſſe für 1894/95 balancirt
in Einnahme und Ausgabe mit 62,972 14 M Beide Rechnungen
werden entlaſtet jedoch bemängelt der Ref St V Aßmann
die Höhe der Reiſekoſten und bedauert daß die zur Reform der
Reiſekoſten eingeſetzte Kommiſſion noch nicht getagt hat Er
ſpricht die Hoffnung aus daß die Kommiſſion ihre Arbeiten ſo
fördern wird daß die Ergebniſſe derſelben noch im neuen Etat
berückſichtigt werden können Oberbürgermeiſter Staude theilt
hierauf mit daß die Arbeiten der Kommiſſion bereits beendigt
ſind Seit Monaten ſei es kaum möglich geweſen einige einiger
maßtzen beſuchte Kommiſſions Sitzung zuſtande zu bringen weil
alle mit Arveit überbürdet ſeien

13 Die Rechnung der Kaſſe des ſtädtiſchen Leihamtes
für 1894/95 weiſt in Einnahme 382,374 91 in Ausgabe
378,127,38 M auf Auch dieſe Rechnung wird entlaſtet Ref

St V Apelt s14 und 15 ſind noch nicht vorberathen
Schluß der öffentlichen Sitzung 6 Uhr

Jn geſchloſſener Sitzung genehmigte die Stadtverord
neten Verſammlung die einmalige Unterſtützung mit 300 M an
eine kranke Beamtenwittwe und überließ die ratenweiſe Ver
theilung dieſer Summe an die Angehörigen dem Ermeſſen des
Wiagiſtrats Angenommen werden 900 M zur Jnſtandhaltung
zweier Erbbegräbniſſe Wiedergewählt wurden 23 Bezirks
vorſitzende und Armenpfleger

Weihnachts Konzert
Wohlthätigkeits Konzerte haben nur dann einen Zweck wenn

neben dem künſtleriſchen Ergebniß ein möglichſt großer pekuniärer
Erfolg erzielt wird Deshalb muß der Apparat zur Ausführung
des Konzertes ein billiger und beſcheidener ſein Wohlthätigkeits
konzerte welche das ganze Perſonal eines großen Chor
Orcheſter und Soliſtenkonzertes in Bewegung ſetzen entſprecheu
nur in den ſeltenſten Fällen ihrer Beſtimmung uud ſind oft
weiter nichts als die Maske für die Eitelkeit irgend eines
Dirigenten welcher auf andere Weiſe kein Konzert fertig bringt
Dabei wird der Wohlthätigkeitsſinn der Hörer oft ſchwer ge
täuſcht denn das Geld für die Eintrittskarten wird zum größten
Theile von den Koſten eines ſolchen Konzertes verſchlungen und
für den wohlthätigen Zweck bleibt wenig oder nichts übrig

Herr Profeſſor und Königl Muſitdirektor Otto Reubke hat
eine richtige Auffaſſung von Wohlthätigkeits Konzerten bei ihm
hat man immer die angenehme Empfindung daß einzig und
allein der gute Zweck die Hauptſache bleibt Die zahlreichen
kleinen muſikaliſchen Unternehmungen welche Herr Profeſſor
Reubke zum Beſten der Armen oder der Kirchen bisher ins
Werk geſetzt hat und deren künſtleriſcher Werth doch immer
recht ſchätzenswerth war ſind der beſte Beweis für die eben
ausgeſprochene Behauptung Auch das geſtrige Weihnachts
Konzert zum Beſten der Armen der Neumarktgemeinde hat
wieder vollſtändig ſeine Beſtimmung erfüllt umſomehr als es
recht gut beſucht war Herr Profeſſor Reubke leitete es ein
mit einer Bach ſchen Fuge nebſt Präludium welche eine an
erkennenswerthe Wiedergabe fand und den Aufbau des

önen Muſikſtückes klar erkennen ließ Auch der
Vortrag der Weihnachtspaſtorale von Händel uud des
Adagios von Händel gelangen recht gut Namentlich in der
letzten nicht allzu werthvollen Kompoſition bethätigte Herr
Reubke ſein hervorragendes Geſchick das prächtige Klangmaterial
der Rühlemann ſchen Orgel zu den reizvollſten Miſchungen zu
verbinden Zur ſoliſtiſchen Mitwirkung hatte Herr Prof Reubke
die Violiniſtin Frl Marie Becker aus Berlin und die Altiſtin
Frau Bertha von Kn appſt ädt aus Leipzig berufen Frl Marie

Becker hat ſich ſchon mehrere male in dankenswerther Weiſe
bereit finden laſſen hieſige Kirchenkonzerte zu bereichern Seit
ihrem letzten Hierſein hat ihr Spiel ſehr viel an Fertigkeit und
Reife des Ausdrucks gewonnen Der Ton iſt größer und be
ſeelter geworden Jſt bis jetzt auch immer nur Gelegenheit ge
weſen Frl Becker s Künſtlerſchaft etwas einſeitig in Adagios
kennen zu lernen ſo laſſen ſich doch nach der Art und Weiſe
ihrer Ausführung günſtige Rückſchlüſſe auf ihre übrigen
violiniſtiſchen Fähigkeiten machen Frl Becker ſteuerte zum
Programm ein Adagio ihres Vaters und zwei langſame Sätze
von Ries und Bizet bei Frau von Knappſtädt ſang eine Arieaus dem Weihnachtsoratorium von Bach Lieder von Schlemüller
Pfannſchmidt Becker und Berger nach anderer aber entſchieden
geſchmackvollerer Anordnung als das Programm angab Die
Künſtlerin verfügt über anſehnliche Stimmmittel welche den
Raum der St Stephanuskiſche mühelos ausfüllten Nicht
immer über jeden Zweifel erhaben war jedoch ihre Jntonation
Am beſten glückte Frau von Knappſtädt die Wiedergabe des
ſchönen Weihnachtsliedes von A Becker Die Orgelbegleitung
hatte e Herr et Reubke e mmen ſie wurde von
ihm anſchwiegſam und feinſinnig erledigt

Dr W Kaiſer

Sportnachrichten
Ein kühner Diſtanzritt Der japaniſche Generalſtabs

offizier Oberſt Jaſſumaſſa Fukuſchima der durch ſeinen
kühnen Ritt von Berlin durch Rußland Sibirien die Mongolei
und Mandſchurei bis nach Wladiwoſtok in den Jahren 1891 und
1892 bekannt geworden iſt ſollte ſich einem hier verbreiteten
Gerüchte zufolge jetzt wieder auf einem großen Ritte und zwar
diesmal in umgekehrter Richtung durch Aſien nach Europa
befinden Dieſes Gerücht iſt nun durch einen Brief beſtätigt
worden den der Oberſt aus Teheran an einen Freund in
Petersburg geſchickt hat Es iſt merkwürdig da die japaniſchen
Zeitungen wohl früher viel von den Abſichten und Vor
hereitungen zu ſeiner Reiſe geſchrieben haben aber ſchon ſeit
längerer Zeit und noch bis zum 16 Oktober nichts auch nichts
von ſeiner Abreiſe Wahrſcheinlich hat er ſeine früher gemeldete
Abſicht zunächſt durch China und Jndien zu reiten aufgegeben
wohl wegen des letzten Krieges mit China und weil er ſchon
einmal im Jahre 1886 dich Jndien geritten iſt Oberſt
Fukuſchima iſt alſo vermuthlich gleich nach dem Perſiſchen Golf
gefahren und erſt von da aus abgeritten Sein Weg führt ihn
zuerſt durch Perſien über den Kaukaſus und durch Armenien
am Schwarzen Meere entlang nach Konſtantinvpel Welchen
Weg er Lann weiter nehmen will iſt ungewiß doch ſcheint es
nach früheren Meldungen japaniſcher Zeitungen ziemlich beſtimmt
zu ſein daß Oberſt Fukuſchima Berlin beſuchen und ſeine Rück
reiſe uoer Amerika machen wird

Standesamtliche Nachrichten
Standesamt Halle 6 Dezember

Aufgeboten Der Fabrikarbeiter Hermann Warkus und Klara
Nothnick Thüringerſtr 22 und Lützenerſtr Der Töpfer
Franz Nothnick und Henriette Brendel Lützenerſtr 2 und Kl
Ulrichſtr Der Handarbeiter Franz Klinz und Johanne
Krebs Friedenſtr Der Schuhmacher Emil Burkhardt und
Anna Engert Zenkerſtr 12 und Zenkerſtr 15 Der Former
Wilhelm Wieſemeier und Martha Teutſchbein Thurmſtr 157
und Magdeburg Der Handarbeiter Friedrich Haehre und
Frida Meinhardt Charlottenſtr 14 Der Maler Auguſt Meng
und Anna Trapp Weißenfels und Borau

Eheſchlieſzung Der Handarbeiter Max Hempel und Anna
Starke Geiſtſtr 33 und Brunoswarte 25

Geboren Dem LTiſchler Friedrich Obitz eine Auguſte
Emma Brunoswarte 35 Dem Verwaltungs Aſſiſtenten Kon
rad Rottig ein Erich Konrad Krauſenſtr Dem Eiſen
bahn Bureauſchreiber Wilhelm Osborg ein Karl Wilhelm
Arno Anhalterſtr Dem Polizei Sergeanten Auguſt Lucas
eine Gertrud Bertha Jrma Wettinerſtr 35 Dem Konditor
Pius Hallmann Zwillinge Emma Frieda u unben T Nie
meyerſtraße 11 Dem Handarbeiter Karl Gigner ein Karl
Robert Ernſt Bäckerſtr Dem Maurer Eduard Schubert
eine Lina Böllbergerweg 61 Dem Handarbeiter Guſtav
Künſtler eine Elsbeth Luiſe Zwingerſtr 20 Dem Fabrik
arbeiter Wilhelm Bartſch eine Luiſe Charlotte Thorſtr 27
Dem Schriftſetzer Bruno Krüger eine Luiſe Antonie Süd
ſtraße 21 5 Dem Privatdozent Dr phil Konrad Wernicke ein

Erich Arnold Blumenſtr em Maurer Karl Eckart
ein Friedrich Albert Kurt Taubenſtr 11 Dem Kaufmann
Anton Schönerſtedt ein S Johannes Heinrich Oleariusſtr
Dem Kaufmann Albert Hofmann ein Karl Julius Paul
Mansfelderſtr 54 Dem Schngfſdermeiſter Paul Richter ein

Karl Friedrich Paul Blumenſtr 12 Dem Schmied Karl
Lippold eine Eliſe Klara Anna Thomaſiusſtr Dem
Handarbeiter Leopold Böhme eine Anna Wörmlitzer
ſtraße 97 Dem Stellmachermeiſter Friedrich Kaiſer ein
Albert Friedrich Franz II Vereinsſtr O Dem Zimmermann
Hermann Pechmann eine Jda Elſa Wuchererſtr 36 Dem
Zimmermann Ferdinand Hirſch en Albert Richard Große
Wallſtraße 40

Geſtorben Der Bäckermſtr Otto Schoch 39 J Mansfelder
ſtraße 49 Der Privatmann Gottfried Gautſch 65 J Krauſen
ſtraße Des Sattlermſtr Franz Ströfer S Friedrich 1 J
Beeſenerſtr Des Lohnkellner Otto Gleichmann T Anng
8 Mon Thorſtr 51 Des Dreher Johann Peiffer S Alfred
1 Mon Etiſabethhaus Des Maler Robert Müller S Karl
1 J Karlſtr 21 Des Handarbeiter Eugen Zeidler S Max
2 Mon Schmiedſtr 20 Des Konditor Pius Hallmann
2 Tage Niemeyerſtr 11 Des Tiſchlermſtr Adolf Mühlmann
S Bernhard 3 J Wörmlitzerſtr Des Schmied Karl
Happatz T Frieda 4 Wochen Charlottenſtr 14 Des Bäcker
meiſter Börl Ehefrau Amanda geb Reinecke 29 J Klinik
Des verſtorb Schneider Hermann Koch T Margarethe 3 J
Jacobſtr 46 Der Sattler Theodor Teutſch 65 J Klinik

Des Zuſchneider Wilhelm Hackel T Elſa 8 J Senkerſtr
Der Rentner Moritz Fuchs 53 J Henriettenſtr Der Ar
beiter Karl Deparade 66 J Klinik Die Wittwe Friederike

Quellmalz geb Hennicke 86 J Siechenanſtalt

G eeeaeeeaaaeeeeeeeen
Für Reconvalescenten die ich Se
rungsmittel das dem geſchwächten Körper möglichſt raſch wieder
neue Kräfte zuführt Gewiß iſt Fleiſch vermöge ſeines hohen
Gehaltes an Eiweiß ein Nährmittel erſten Ranges da es jedoch
der Verdauung einen gewiſſen Widerſtand entgegenſetzt ſo kann
es von einem geſchwächten Verdauungsapparat nur mit Mühe
bewältigt werden Jn ſolchen Fällen tritt das neue Eiweiß
präparat das dem Fleiſch an Nährwerth gleichkommt und es
an Verdanlichkeit und Billigkeit übertrifft in die Lücke nämlich
die von den Höchſter Farbwerken in Höchſt am Main Fabrikanten
des rühmlichſt bekannten Migränin aus friſcher Kuhmilch in
Pulverform hergeſtellte Nutroſe Nutroſe iſt in Pryobe
ſchachteln à 100 Gr zum Preiſe von durch die Apotheken
ſowie durch alle Drogen und Colonialwaarenhandlungen zu

beziehen adPfungstädter Bock AIe Specialität hell wie Pilsner und von feinſtem
Hopfen Aroma feinſt Tafelbier

Pfunzstäciter ärzenhbier hell Export ten Weſchmac
fung stücdter Man iserb I Münchner Farbe ſog Kneipbier

empfiehlt in vorzüglicher Qualität in Gebinden und Flaſchen

Lehmer
Bölbergaſſe 2 an der Gr Ulrichſtr 18 Fernſpr Nr 238

NB Prelislisten zu meinen diverſen Bieren ſind in meinem Contor zu haben und werden auf Wunſch frauco zugeſandt
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Halle a S
Um dem verehrten Publikum das Interessante der

Senenveber et
vor Augen zu führen stelle ich vom 10 Dezember an in meinem Schaufenster

Leipziger Strasse
einen Webstuhl in Betrieb zur Schau Gleichzeitig bringe ich meine grosses Auswahl in

Seidenstoffen und Sammeten
für Blousen Strassen Gesellschafts und Ballkleider in empfehlende Erinnerung Ausserdem grosse Auswahl

Kopf Hals Tücher Shaw ils Schünrzen etec

n e e Vg 55 S r h e e7 v N T eR J 6 8 v W m e 5 3

3 Mk 60 Pfg Ziehung bis zum 12
Hauptgewinn 100 000 Mark ohne Abzug

Weſeler Looſe 15 Mt 40 Pfg Halbe 7 Mk 70 Pfo
Porto und Liſte 30 Pfa Hauptgewinne 150 900 100 000 50 000

25 000 Wert 2c ohne Abzug
Halle a Sr Se v r e o Gr Nlcigſt 56

GV

Wriginaloose

Ziehung vom I5 22 Dezember er
varptzen 250,000 150 000 100 000

75 000 50 000 25 000 20 000 k
im Ganzen 14074 Gewinne und 1 Prämite

mit A FRühlſkom 70 000 V a
Hierzu gebe ich c 40 unter e hem Preis

M 12Po t und Liste 20 Pf

F Er an n Be
e lin Wilhelmstrasse 145

M 6
BRankK

Gesehärt

Freitag den 11 d Mts
wieder eine Auswahl

Pelgiſcher Arbeitspferde

W äl helm Stoclke
Sangerhauſen

habe

Heute traf bei mir ein Transport von

ſtehend aus

Verkauf ein
Querfurt Ph Furch

70 Stück reinblütigen Simmenthaler Viehes

angekauft aus der Zuchtgenoſſenſchaft Meßkirch be
15 bis 2 jährigen Färſen auch hoch

tragenden ſowie e bis jährigen Bullen zum

un
en Kein Voele e

c Sehmeereasse 20Mnen Annahme für alle Zeitung en zu Tnginelpreiden

Fernſprecher 591 Ununterbrochen von früh 8 Abends geöffnet

Ein Gelchäktshaus
in Weißſzenfels

mit 2 Läden Thoreinfahrt undSeitengebäude nahe am Markt
ſehr günſtig gelegen welches ſich
beſonders zu einem Café eignet
iſt bei geringer Anzahlung unter
ſehr günſtigen Bedingungen zu
verkaufen Näheres durch den
Beſitzer M dSehlesel

Merſeburger Straße 12 ad
Faſt neuer Musik Automat

billig zu verkaufen Off haupt
poſtlagernd Halle Antomat

Eine kleinere Wendeltreppe gebr
Holz oder Eiſen zu kaufen geſucht
Off sub A N 58178 an Hugſenſtein

Vogler A Halle a/S

Se 8 e

Weinſtuben
ſehr gut rentirend in frequent Alt
Leipzig 6 Jahre in einer Hand
ſoll wegen Krankheit des Beſitzers
unter ſehr günſtigen Bedingungen
ſofort oder ſpäter verkauft werden
Zur Uebernahme genügen 4000 bis
6000 auch wird event kleinesOhjekt mit n Zahlung genommen

Adr u K 339 an Haaſenſtein
Vogler G Leipzig ad

n a
Gute ſichere Hypotheken werden

günſtig auf 1 Stelle untergebracht
Darauf Reflectirende woll Adreſſen
u A M 58174 e b Hoaſen
ſtein Vogler Halle aS

n e
AMaton Slerry

MIalton 7obaper

Hochvergührungsproduete
aus Malzwürze und Weinhefe

verbinden einen hohen Nährwerth mit
Woblgeschmack und sind Gesunden und
Reconvalescenten aufs

empfehlen

3/ Liter Flasche 2 MarkVorrätbig bei

M Waltsgott
Gr Uwrichstragse 30

Nickel Servicre
äußerſt praktiſch unverwüſtlich
keine abgeſchlagenen Henkel mehr

4 Theile wie r f 6 Taſſen
StückGrößere c h x Rattung

0 F Ritter
ehe ne S

Leipz Str 90

W P Wollmer ſehehh

Strumpfſtrickerei
Sämmtliche

Strumpfwaaren
Anweben Anfrricken

FJWVZ m

Kleinschmieden 6 Fernspr 1013

Dugel Apotheke
empliehlt

Restitutionsfluid
Enwlisech Pferdepulver
Koliktropfen

et ulverUniversal Milehpnöver
Mileh Nut en Pulver
Pulver gegen Durehkfall

der Külber
Kuheutev Salbe
Schweine Fresspulver
Rothlanfschutz und

Heilmittel

Iolländ

c

wärmste zu

Leipziger Strasse 5S

I

Weihnachtsarbeiten
in fertig gesttekt und vorgezeiehnet alle möglichen

nützliehen Gegenstände für den praktischen Tagesbedarf
sowie für Luxus

in überraschender Auswahl zu sehr billigen Preisen

D Liebentſiul ch Co
Leipziger Strasse 100

Verſecaufsstelle des allgemeinen
Cons m Vereins

Von dem Ueberſchuß des Alpenfeſtes
des DeutſchOeſterreichiſchen Alpen
Vereins 3 ſind mir zu Weihnachten für
Arme

einhundertdreißig 130 Mark
geſchenkt worden Mit berzlichem Dank
beſtätige ich den Empfang

Der Vorſitzende des Vorſtandes
des Vereins e i u Betteleio o

Am Sonnabend habe ich meine Uhr
in der Gegend der Wilhelm Sophien
Gütchen Karlſtraße verloren Um
freundliche Rückgabe gegen entſprech
Belohnung bittet den ehrlichen Finder
Wilh Zimmer stud theol Wilbelmſtr 44

Ein ſchw Pudel zugelaufen
Königſtraße 45

Ein Forterrier Hund iſt in Verluſt
gerathen derſelbe iſt weiß und hat
ſchwarze Flecken über den Augen hört
auf den Namen Fix Der Ueberbringer deſſelben erhält aute Belohnung

Abzugeben Schillerſtraße 60

Aufgepaßt
Der Herr welcher am Sonntag Abend

kurz nach 7 Uhr im Weißbier Salon
Stock mit extra großem Hirſchhorn
griff mitgenommen hat wird erſucht
denſelben im genannten Local binnen
2 Tagen abzugeben widrigenfalls ich

Nach längeren Leiden entſchlief in
Berlin heute Vormittag unſer lieber
Brnuder der frühere Buchhändler

F G Sintenis
Jm Namen der Hinterbliebenen

Eliſe geb Sintenis
Halle a/S den 7 Dezember 1896

erfüllen wir die SHierdurch
traurige Pflicht das Ableben un
seres langjährigen treuen Mit S
gliedes des Rentiers Herrn
Woritz Fuchs anzuzeigen
Sein Andenken wird stets in Ehren

gehalten werden 8Die Neumarkt Schützen
gesellschaftDie Beerdigung findet Mittwoch

den 9 Dezember Nachm 22 Uhr
vom Trauerhause aus nach dem
Neumarktfriedhotf statt

Statt beſonderer Meldung

Geſtern Mittag 12 Uhr entſchlief S
ſanft meine liebe Frau

Amanda BVoerl
geb

gegen ihn klagbar werden würde da Querfurt 7 Dezbr 1896

ſelbiger erkannt iſt r BoerlHz Schtz W w u Dienst Tor ſpr

M Herz Bitte ko Donnerstag

Vergißmeinnicht
M II L II Gedenke Dein

FamilienNachrichten
Als Verlobte empfehlen ſich

Emilie Kloße
Otto Lehmann

Agent
Halle den 8 Dezember 1896
Die glückliche Geburt eines munteren

Töchterchen zeigen hocherfreut an
Halle a/S den 7 Dezember 1896Buchhändler C Carl Puppendick und Frau

Ottilie geb Hertel

Für die bewieſene herzliche Theil
nahme beim Begräbniß unſeres lieben
Vaters des Schneidermeiſters

J Gottfried Kluge
We wir hiermit unſern herzlichſten

ank
Halle a/S den 7 Dezember 1896

Die trauernden Hinterbliebenen

Aus tiefbewegtem Herzen ſprechen
wir hierdurch für die vielen uns dar
gebrachten Beweiſe der Liebe und
Theilnahme beim Hinſcheiden unſerer
herzensguten Entſchlafenen unſeren
innigſten Dank aus

Merſeburg den 7 Dezbr 1896
Otto Stewich und Kinder

Nachruf
Am ds Mts wurde der Berawerksbeſitzer

4D

byterinms ſi
eifriger Hingabe gewidmet
Andenken

52
4Ziervogel

nach längeren Leiden von Fott unſerer Mitte abgerufen
Reihe von J n als Mitglied der Gemeindeverttetng und v hat eine

des Pres
den Angelegenheiten der Gemeinde mit warmem Jntereſſe und

Wir bewahren ihm ein treues und dankbares

Das Presbyterinm der Domgemeinde
D Goebel



C F Ritter s
bietet bequemſte Auswahl von Geſchenken

Kunst und Luxus Gegenstäncäe
Großartige Auswahl aparter Geſchenke für Damen

Sorgkälkige Zuſammen
ſtellnag reizender

6 ca a r
Kl Klausſtr 18 am Markt

empfiehlt ſein Lager aller Arten
Uhren zu billigen Preiſen unter

Garantie ſowie Gläſer Ketten
Kapſeln c

Reparaturen an Uhren und
Muſikwerken reell und billig

e

en r gewähreäufer von heute anu S auf
IIerrenstoſtfe

ſte Auswahl in Neuheitenzu Lnzugen Ueberzieher Mantel e

Gelegenheitskauf zu Geſchenken

A VWVegoerich
2 Neunhäuſer 2 nahe am Markt

in allen Größen
Gr Märkerſtraße 23Elegante ſie
Filzſchuhe

für Herren und Damen von
Axmbr Marthaus Oſchatz

empfehle zu ſoliden greiſen r

Reg 4 Jahre langen Leiden geheilt
Apeumatiomn u Gichtleidenden

empf d einf Mittel A HerbigLeipzig Sidonienſtr 239 S G zä

7 d

e S h t
r

a

e

e e

A x I r n v 5 J aSchiebekiſten S e 9 J e x n 3 ehe 2 J J r T n h u e ö v 2347 d S n v u J e T J R

Herren Geſchenke her Reiten Senteptäler le en

s

9EGliütekmwunseſt Narton
e 2
h in einfacher und feinster farbiger Ausführung

liefert die

J Buchdruckerei Otto Hendel
Neue Promenade 1 und Gr Brauhbausstr 16 2

e h mm efn JSeofourrhrcrekuüxrtttr oeorp oper

Friedrich Arnold
Inh Ad IIeller

empfiehlt

J W ere iche Tischdecken Möbelstoffertièren Reisedecoken Sohlafdecken
vregigene Ziegenfeiſe
Teppiche ideck Angoraſelle in allen gan 5 Grössenummidecken Pariser o ol ins

W eppiche als Neuheit Inen e

nur Gr Ulriebstrasssee 10 im Hause Mars la Tour

Möbel Fabrik und Magazin
von

Reinicke Andag
Gr Klausſtr 40 am Markt Gr Klausſtr 40 am Markt

Empfehlen unſere große Auswahl paſſender

Weihnachts Geschenke
u billigſten Preiſen Wiener Möbel als Schaukel Schreib u Kaminſtühlzu biligſten Preifen ſener eben

rt

ssersucht Chriſthäume Chriſtbänmee bislang unrettbar 2 Wie e und bekannt findet der Verkauf der ſchönſten

e r bayriſchen Edel und Rothtannengemässe Beseitizung Rath gratis
W in der neben dem Gutjahrbrunnen ſtatt VFriedrieh Meyer 2Münster i Langenstr 30 vis dem Centralhotel

Weihnachts
Ausſtellung

Alrlier m mm siſm

An
fertigung
künſtl
Gebiſſe

e in GoldbBlatina u
e Kautſchuk

T Plom2 biren derZähne mit Gold Silber Emaille c
Schmerzloſes Zahnziehen Richten
ſchiefſtehender Zähne Jedes unpaſſende
Gebiß wird gut paſſend bvet billigſter
Preisberechnung umgearbeitet Repara
turen an künſllichen Gebiſſen binnen

Stunde
Für Unbemittelte von 12 1 Uhr

Franz Birsekorn
Leipzigerſtr 11 LI EingangKl Sandberg

Kennen Sie Choxm re
Chekmate iſt das neueſte und
intereſſanteſte Brettſpiel Es
wird wie das beliebte Halma
bald in keiner Familie fehlen
Chekmate iſt für l,50 und 3
zu beziehen von d
C p S

J Goldene Vroſchen
R echt Gold von 3 Mark anh aufwärts in jeder Preislage

eue ſchöne Muſter in reich
haltiger Auswahl empfiehlt

2 ſtGr Ulri 41

otto maseberg
Möbelfabrik

Magazin Gr Ulrichſtr 10 Hof part
S ilberall hin poſtfrei

e SortenVinter dandſchuhe

in Ab ter Auswahl empfiehlt GIbeort rötzner
Der heutigen Nr liegt ein Proſpelt

des Glas u Porzellan Geſchäfts
von Conrad Heokert Große
Ulrichſtraße 21 bei
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